

# Le Saurelois

Bulletin de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.

Volume 30, numéro 2

Printemps 2003

## À L'INTÉRIEUR...

Éditorial : Rapport du président.....	1
Votre conseil d'administration pour l'année 2003-2004 .....	3
Les comités de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.....	4
Les conférences du printemps 2003 : Une réussite!!! .....	4
Rapport de l'archiviste à l'assemblée général annuelle du 14 mai 2003 : Une année 2002-2003 exception- nelle!!! .....	4
L'histoire et les jeunes : Un mariage facile à réussir!!!... mais au prix d'efforts et de travail!.....	7
Les maires de Sorel de 1848 à 2003 : Le dix-septième maire de Sorel : William Georges Marcellin Morgan journaliste, courtier en assurances et membre d'une famille de grands hôteliers,... d'origine irlandaise! (1919-1922).....	8
La riche collection Robert et Yvan Lamonde désormais disponible! ....	12

## ÉDITORIAL

### *Rapport de Robert G. Jones, président à l'assemblée générale annuelle du 14 mai 2003*

Bonsoir mesdames et messieurs,

C'est toujours une expérience agréable d'apporter de bonnes nouvelles et ce soir je crois que les informations que nous vous présenterons sont positives dans leur ensemble et sont de bon augure pour votre Société.

Sept ans ont maintenant passé depuis la relance de la Société et sa reconnaissance du ministère de la Culture et des Communications du Québec par l'agrément de son service d'archives privées.

Il y a sans doute quelques membres parmi nous qui se rappellent les premières acquisitions d'archives au tout début des années quatre-vingt. Ces archives ont été gardées soigneusement pendant la période où la bibliothèque municipale a abrité dans ses locaux la Société historique; et durant aussi les années au Collège Sacré-Cœur avec les problèmes inhérents au local mis à notre disposition à cet endroit. Durant ce temps, l'acquisition des archives a continué et leur ampleur a augmenté régulièrement. Cependant, l'aménagement de la

Société dans cet édifice en 1995 était vu comme la solution idéale pour régler le besoin d'espace pour la Société historique et ses archives.

Il s'agissait d'une amélioration certaine mais la solution n'était pas parfaite car les équipements mis à notre disposition furent inadéquats pour l'entreposage des archives dans les conditions souhaitées. Par exemple, les rayonnages installés dans le dépôt étaient insuffisants pour l'entreposage hors plancher.

De plus, notre plus gros fonds d'archives, celui de Marine Industries Limited, se trouvait encore dans les tiroirs des vieux classeurs tel que nous les avons reçus du donateur en 1990. Entre temps, la Société a continué de faire l'acquisition des archives et l'espace disponible de diminuer régulièrement.

Face à cette situation, le conseil d'administration a décidé de poursuivre deux options soit en premier lieu d'augmenter la capacité des rayonnages par l'utilisation des anciens équipements d'Alstom entreposés au garage municipal, et en second lieu, de présenter une demande de subvention auprès du MCCQ pour un projet d'installation de rayonnages mobiles dans le dépôt.

Je prends du temps ce soir pour expliquer comment le succès obtenu par la Société historique dans l'acquisition des archives a provoqué le réaménagement majeur que nous avons réalisé au cours des douze derniers mois. Aujourd'hui, nous avons un dépôt qui offre une utilisation optimale de l'espace avec une adresse pour chaque boîte d'archives et des rayonnages spéciaux pour classer au-delà de 4 000 livres.

Le projet de réaménagement a amené aussi notre première campagne de financement soit la deuxième activité majeure que nous avons réalisée au cours de l'année.

Le budget de réaménagement fut établi à 88 000 \$ et la subvention de 54 200 \$ obtenue du ministère de la Culture et des Communications du Québec (avec un coup de main du député Sylvain Simard, président du Conseil du trésor à l'époque) a laissé un écart important. Conséquemment, un appel auprès du public est devenu nécessaire. Les membres, les particuliers et les commerçants ont donné suite et nous avons réalisé 70% de notre objectif.

Ensemble, la subvention du ministère de la Culture et des Communications du Québec et les fruits de notre campagne ont facilité la réalisation du réaménagement du dépôt. Maintenant, il nous reste à compléter le projet d'acquérir les équipements de numérisation et ensuite l'aménagement de nos espaces pour le visionnement des microfiches, microfilms et vidéos.

Évidemment, le projet de réaménagement du dépôt et la réalisation de la campagne de financement n'auraient pas été possibles sans la collaboration de mes collègues du conseil d'administration et particulièrement en ce qui concerne le travail accompli en comité. À chacun je suis reconnaissant de leur contribution.

Aussi je témoigne de ma gratitude pour les efforts faits par nos employées. Sans réserve, elles ont maintenu le bon fonctionnement de la Société tout en contribuant à la réalisation de nos projets. À chacune, de la part des membres du conseil d'administration, j'offre nos remerciements pour leur dévouement.

Merci de votre attention.

*Robert G. Jones,*  
président du conseil d'administration

## ***VOTRE CONSEIL D'ADMINISTRATION POUR L'ANNEE 2003-2004***

Lors de l'assemblée générale annuelle de votre société le 14 mai dernier, les élections au conseil d'administration se sont déroulées sans la moindre complication.

Sept postes étaient disponibles et il y a eu six nominations parmi les membres, soit celles de mesdames Madeleine St-Martin et Ghislaine Péloquin, et de messieurs Jean Desrochers, Robert G. Jones, Germain Martin et Maurice Paulet, tous membres sortants du conseil d'administration.

Les six candidats ont été élus à l'unanimité. Lors d'une réunion du conseil d'administration qui a suivi immédiatement l'assemblée générale annuelle, les membres du conseil d'administration ont réélu à l'unanimité Robert G. Jones président, Madeleine St-Martin vice-présidente, et Ghislaine Péloquin secrétaire.

Ainsi, il n'y a eu aucun changement dans la composition de votre conseil d'administration, ni en ce qui concerne les officiers.

Cette volonté de continuité signifie sans aucun doute que votre conseil d'administration, sous la gouverne active et dynamique de Robert G. Jones, remplit son rôle à la grande satisfaction des membres de la Société historique.



### **Conseil d'administration 2003-2004**

Maurice Paulet, administrateur; Jean Desrochers, administrateur;  
Madeleine St-Martin, vice-présidente; Dominique Gazaille, trésorier;  
Lucie St-Martin, administratrice; André Potvin, administrateur représentant la  
Ville de Sorel-Tracy; Robert G. Jones, président;  
Catherine Objois, administratrice et directrice; et Germain Martin, administrateur.  
Absente de la photo : Ghislaine Péloquin, secrétaire.

*Photo : Germain Martin.*

*Collection de photographies de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.*

## ***LES COMITÉS DE LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE PIERRE-DE-SAUREL INC.***

Lors de la réunion suivant l'assemblée générale annuelle, le 14 mai dernier, les membres des trois comités de la Société ont reconfirmé, sans changement, leur intérêt et leur disponibilité. Ainsi pour l'année 2003-2004, voici la composition des comités (\*ex-officio) :

- Comité des acquisitions : Robert G. Jones\*, Catherine Objois\* et Madeleine St-Martin.
- Comité des conférences : Jean Desrochers, Robert G. Jones\*, Germain Martin, Catherine Objois\*, Maurice Paulet et Lucie St-Martin.
- Comité de financement : Robert G. Jones\*, Germain Martin, Catherine Objois\* et Madeleine St-Martin.

### ***LES CONFÉRENCES DU PRINTEMPS 2003 :***

#### ***Une Réussite!!!***

La première conférence de ce printemps fut présentée le 2 avril par Michel Péloquin qui nous a parlé avec brio des « îles de Richelieu », ainsi que s'appelaient avant les îles de Sorel.

Pour la dernière conférence de la saison 2002-2003, le comité des conférences de la Société historique a décidé de choisir une nouvelle formule et ce fut une véritable réussite! Ainsi, monsieur Louis Plamondon a présenté un brunch-conférence, le dimanche 4 mai, au Restaurant Tracy, devant 90 personnes. Notre député fédéral a captivé les auditeurs pendant près de deux heures sur le rôle du député à la Chambre des communes, avec force anecdotes et beaucoup de réflexions intéressantes. Bref, ce fut trop court!

### ***RAPPORT DE L'ARCHIVISTE À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 14 MAI 2003 :***

#### ***Une année 2002-2003 exceptionnelle!!!***

Ce rapport couvre la période du 1<sup>er</sup> mai 2002 au 30 avril 2003. De prime abord, il faut souligner que cette année fut exceptionnelle par la réalisation de deux projets majeurs, soit le réaménagement du dépôt d'archives et la campagne de financement. Malgré le travail énorme qu'a demandé ces deux « dossiers », nous avons poursuivi nos activités régulières avec succès.

#### ***Acquisitions***

Vingt-quatre fonds ont été acquis pendant la période visée.

Ils représentent une quantité de 60 mètres linéaires de documents textuels divers, environ 1000 photos et 200 cartes et plans. Il y a aussi des disques, livres, journaux et artefacts.

Parmi les fonds acquis, mentionnons une collection de journaux anciens de Isabelle Chalifoux-Mandeville, le fonds des Chevaliers de Colomb de Saint-Joseph – Tracy, le fonds Club de golf Sorel-Tracy Les Dunes, le fonds Nova-Quintech, le fonds Fernand-Gariépy et le fonds Louise-Pelletier-Laplante.

Dix-neuf fonds se sont enrichis de versements additionnels (dont le fonds Marine Industries Limited et le fonds Joseph-Cardin).

Ces archives acquises touchent à divers champs de notre histoire.

Actuellement il y a 175 fonds dans le dépôt de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. qui totalisent 290 mètres linéaires de documents textuels, 96500 photographies, 29530 cartes et plans, et des enregistrements sonores et films.

### Traitement

Le traitement des fonds progresse favorablement et dans les temps prévus.

À partir de mai 2002, le traitement des archives de Saint-Pierre a été réalisé par Isabelle Béliveau, avec une subvention des Archives nationales du Québec.

À l'été 2002, les deux étudiantes de Placement Carrière-Été ont effectué du traitement de fonds.

Enfin, le traitement du fonds CSN a été fait par Isabelle Béliveau grâce à une subvention du Réseau des archives du Québec.

En mars et avril 2003, le traitement des fonds s'est poursuivi avec Josée Monette, stagiaire en gestion des documents et des archives de l'Université du Québec à Montréal, sous la supervision de l'archiviste.

Le catalogage de la collection Robert et Yvan Lamonde a été terminé le 14 mars 2003, dans le cadre d'une entente avec la directrice générale du Cégep de Sorel-Tracy, madame François Richer.

Actuellement, tous les fonds acquis jusqu'en juin 2001 ont été traités, à l'exception de Marine Industries Limited, traité seulement en partie.

### Diffusion

Les activités de diffusion ont été plus nombreuses que jamais : outre la diffusion d'informations auprès des chercheurs, les quatre conférences annuelles, la parution du bulletin Le Saurelois quatre fois par année et la poursuite du Concours Percy Foy, il faut mentionner l'exposition annuelle de photographies réalisée lors des Journées de la culture, en septembre 2002, consacrée cette année aux « Canons de Sorel », les canons de la victoire d'El Alamein en 1942. Chaque exposition annuelle devient par la suite une exposition itinérante, présentée dans les deux polyvalentes, au Cégep de Sorel-Tracy et dans plusieurs résidences de personnes âgées de la région.

La diffusion auprès des médias s'est poursuivie incluant les bulletins municipaux, surtout avec les chroniques bimensuelles dans *Les 2 Rives* et plusieurs articles de fonds publiés lors d'occasions spéciales.

Comme chaque année aussi, la Société historique a réalisé quatre visites historiques et sociologiques de Sorel-Tracy pour les étudiants de sociologie du Cégep de Sorel-Tracy; une participation de plus en plus active à Place aux Jeunes du Bas-Richelieu avec Carrefour jeunesse-emploi; et la présentation de sept jours de cours d'histoire de Nouvelle-France à l'École primaire internationale Bois-Joli – Sacré-Cœur de SAINT-HYACINTHE.

Enfin, parmi les activités de diffusion particulières, citons la recherche historique sur les élévateurs à grains, fixée pour « l'éternité » sur le lutrin érigé dans le petit parc municipal de l'ancien Hôtel Carlton, au coin des rues Augusta et du Roi.

### Activités extérieures

La Société historique Pierre-de-Saurel inc. est membre de la SADC du Bas-Richelieu, du CLD du Bas-Richelieu et de la Table de coordination des archives privées de la Montérégie, dont Robert G. Jones est vice-président.

Mentionnons que la directrice de votre société est membre de deux comités consultatifs de la Ville de Sorel-Tracy, soit le comité de toponymie et le comité Femmes et Ville de Sorel-Tracy, dont elle est secrétaire.

Enfin, votre société historique est également active au sein du Regroupement des services agréés d'archives privées du Québec, qui réunit les trente services existants, et pour lequel la directrice a réalisé la composition d'un sondage fort intéressant, puisqu'il s'agit du premier réalisé depuis l'agrément des premiers services d'archives en 1990.

### Le personnel

Au cours des douze derniers mois, la Société historique Pierre-de-Saurel inc. a donné de l'emploi à six personnes, dans le cadre de programmes gouvernementaux : Placement Carrière-Été et Subventions salariales d'insertion en emploi.

Nous avons reçu également pendant huit semaines au printemps 2003 une stagiaire qui effectue un certificat en gestion des documents et des archives de l'Université du Québec à Montréal.

Enfin, il faut bien sûr souligner le travail de traitement et de recherche excellent réalisé par Isabelle Béliveau, détentrice d'un baccalauréat en histoire, engagée encore une fois à contrat, de mai à octobre 2003, date à laquelle Isabelle a dû nous quitter temporairement pour donner naissance à son deuxième bébé.

Je tiens à remercier chaleureusement Mélanie Parent qui bien plus que l'annonce son titre officiel de « préposée à l'accueil » est une véritable et précieuse collaboratrice. Tout aussi précieux et indispensable collaborateur, le président, Robert G. Jones, consacre de nombreuses heures de bénévolat à votre organisme et je le remercie très vivement pour son dévouement. Il est véritablement le capitaine du bateau, et un capitaine extrêmement avisé. Soyez sûr qu'avec lui la Société historique continuera de garder le cap vers un riche avenir!

## **L'HISTOIRE ET LES JEUNES :**

### ***Un mariage facile à réussir!!! ... mais au prix d'efforts et de travail!***

Nous débutons dans ce bulletin une nouvelle chronique sur les activités de la Société historique auprès des jeunes sur suggestion du président car ces activités sont de plus en plus nombreuses et il nous a semblé important de vous en informer.

Au niveau des écoles primaires, l'archiviste enseigne depuis deux ans l'histoire de la Nouvelle-France aux 5<sup>e</sup> années et de la Seconde Guerre mondiale aux 6<sup>e</sup> années, à l'École primaire internationale Bois-Joli – Sacré-Cœur de Saint-Hyacinthe. Le cours est de deux heures pour chaque classe et totalise sept jours d'enseignement à chaque printemps.

Et au début de juin, à la demande d'un professeur, l'archiviste a enseigné l'histoire de Sorel à tous les élèves de l'École Laplume, du secteur Tracy, soit douze classes de 5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> années. Le cours d'une durée d'une heure pour chaque groupe et supporté par un matériel pédagogique varié, a remporté un vif succès auprès des professeurs et des élèves.

Au niveau secondaire, la Société a continué de maintenir d'excellents liens avec les deux écoles secondaires par le biais des professeurs d'histoire de secondaire 4, par la présentation d'expositions itinérantes dans les classes d'histoire et la réalisation du Concours Percy Foy. Et au printemps, la Société historique a réalisé une exposition de cent photographies sur l'époque soreloise 1929-1939, avec brochure de dix pages, pour le professeur de théâtre Yvan Lamontagne et les professeurs d'histoire, de l'École secondaire Bernard-Gariépy dans le cadre du premier festival de théâtre.

Au niveau collégial, le lien existant est tout aussi ancien et solide avec la Société historique. D'abord, grâce à la collaboration du professeur Gaétan Houle, le Concours Percy Foy y est également présenté chaque année. Ensuite, une exposition itinérante est présentée annuellement dans le hall du Cégep et y remporte un grand succès. Et à chaque session, soit à l'automne et au printemps, depuis trois ans, l'archiviste organise une visite historique et sociologique de trois heures, avec plan et guide écrit, de Sorel-Tracy et Saint-Joseph, pour les étudiants de sociologie.

Finalement, la Société historique travaille aussi avec d'autres jeunes, clients du Carrefour jeunesse-emploi. C'est depuis cinq ans, au début du printemps, le programme « Place aux jeunes du Bas-Richelieu », dont un volet, assuré par la Société historique, permet aux jeunes de mieux connaître l'histoire de leur région. Chaque année, le projet grandit et cette année, nous avons organisé, entre autres, un rallye historique dans la MRC du Bas-Richelieu, reçus dans chaque municipalité par le maire ou son représentant qui interprétait un personnage historique de chez lui.

Et cette année, la Société historique et Carrefour jeunesse-emploi vont collaborer davantage avec le programme « Ensemble pour la Jeunesse » qui permet aux jeunes de mieux connaître les principaux organismes de la région dont la Société historique.

Ainsi, force est de constater que « l'Histoire et les jeunes », cela peut être un mariage très réussi pour peu que l'on y mette les efforts, et c'est ce que votre société fait depuis plusieurs années, avec succès!!!

**LES MAIRES DE SOREL  
DE 1848 À 2003**

*par Catherine Objois, M.A. Histoire  
recherche : Mélanie Parent*

**Partie X : Le dix-septième maire de Sorel :  
William Georges Marcellin Morgan,  
journaliste, courtier en assurances et membre d'une famille de grands hôteliers,...  
d'origine celtique! (1919-1922)**

Sans doute signe de l'industrialisation de cette époque des années vingt, les « années folles », ce fut un homme d'affaires qui succéda en 1919 au notaire J.B.T. Lafrenière, comme premier magistrat de notre ville.

Le nouveau maire avait 59 ans et il était né à Sorel le 17 juin 1860. Cependant, ses parents n'étaient pas sorelois. La brillante ascension sociale de W.G.M. Morgan, précédée de son père et suivie de celle de sa famille dont son fils, Louis, symbolise bien l'apport important des « néo-Sorelois » qui sont venus en vagues successives s'établir dans notre région depuis les premiers arrivants, les soldats français compagnons de Pierre de Saurel.

Les origines de Morgan étaient, elles, galloises ou gaéliques. Son père, James Morgan, au patronyme bien gallois était cependant né à Newry, Co. Down, en Irlande. Il était arrivé au pays en 1839, à l'âge de 18 ans, la même année où les frères McCarthy, d'origine irlandaise, s'établissent à Sorel pour y jouer un rôle essentiel dans notre histoire maritime. Après avoir épousé Helen Buckley, de Prescott, il vint s'établir à Sorel, rue de la Reine, face à l'emplacement du futur Hôtel Brunswick. Il fonda en 1852 une agence d'assurances générales et, préparant la voie à son fils, fut conseiller municipal et candidat à la mairie.



W.G.M. Morgan,  
maire de Sorel de 1919 à 1922.

*Collection de photographies de la  
Société historique Pierre-de-Saurel*

W.G.M. Morgan fit ses études primaires à Sorel puis collégiales à Montréal et à l'Université McGill, en assurances et en journalisme.

À l'âge de 32 ans, en 1892, il devint « aubergiste » du prestigieux Hôtel Brunswick, le plus célèbre et le plus luxueux de la ville, rue de la Reine, en arrière du Marché Richelieu.

Son père, James, en était le propriétaire, après l'avoir fait construire sur l'emplacement de son précédent hôtel, le « Royal Victoria ».



L'entrée principale de l'Hôtel Carlton.

*Collection de photographies de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.*

Après avoir tenu l'Hôtel Brunswick pendant cinq ans, Morgan devint en 1897 propriétaire de l'Hôtel Carlton, au 35 rue du Roi. Ainsi commençait le « règne » de la famille Morgan sur l'Hôtel Carlton qui allait durer presque un siècle!



L'Hôtel Carlton  
vers 1945.

*Collection de  
photographies  
de la  
Société historique  
Pierre-de-Saurel  
inc.*

Un an auparavant, en 1896, le jeune Morgan avait diversifié sa carrière, d'abord en acquérant l'Imprimerie Richelieu. Il fut également propriétaire du Sorel News, puis du Sorelois durant de nombreuses années. Il fut reconnu comme un excellent journaliste de son époque. Parallèlement, Morgan était courtier d'assurances et co-propriétaire, avec son père, de la Compagnie d'assurances générales que celui-ci avait fondé.

Cet homme actif épousa Joséphine Estelle Baby, originaire d'Ontario, qui lui donna six enfants, Philippe, Florence, Frank, Edmond, Wilfrid et Louis.

C'est en 1901, à l'âge de 41 ans, que Morgan commença à s'impliquer dans la vie municipale, en devenant échevin. Il le fut pendant sept ans, jusqu'en 1908, à l'exception de 1905 et 1906.

Et c'est onze ans plus tard, en 1919, que Morgan couronna sa réussite professionnelle en accédant à l'hôtel de ville de Sorel. Il succédait au notaire J.B.T. Lafrenière.

Le Canada et le Québec vivaient alors l'époque de l'entre-deux-guerres. Le pays perdit en cette année de 1919, avec le décès du libéral Wilfrid Laurier, un de ses grands premiers ministres, qui avait dirigé le pays de 1896 à 1911.

Après le passage du conservateur R. Borden jusqu'en 1920, puis le bref règne unioniste de A. Meighen cette même année, le Canada fut à nouveau dirigé par un libéral, W. Lyon Mackenzie King, qui commença un premier mandat jusqu'en 1926.

Il y avait alors près de 9 millions d'habitants dans ce pays en plein développement économique, sur la lancée de la deuxième phase d'industrialisation.

Le Québec et ses 2,3 millions de citoyens participèrent pleinement à ce développement industriel, sous la gouverne libérale du premier ministre L.A. Taschereau qui fut élu en 1920 et resta au pouvoir jusqu'en 1936.

La croissance économique, stimulée par la Première Guerre mondiale de 1914-1918, amena une urbanisation de la société québécoise. En 1921, 51% des Québécois habitaient désormais en ville, ce qui était un changement social majeur. Les difficiles conditions de travail des ouvriers provoquèrent un progrès syndical avec la fondation de la Confédération des Travailleurs catholiques du Canada, en cette même année 1921, qui deviendra en 1960 la CSN, Confédération des Syndicats Nationaux.

Ces années virent également se poursuivre le progrès technologique avec entre autres, l'arrivée des premières stations radiophoniques, CFCF en 1920 et CKAC pour les francophones en 1922. Un des symboles les plus importants de ce progrès était l'automobile. À Sorel, il y avait déjà près d'une centaine d'automobiles... pour une population de 8674 habitants!

Deux paroisses, Saint-Pierre et Notre-Dame desservaient les citoyens, mais l'église Notre-Dame actuelle n'était pas encore construite.

Le tout nouveau poste de police et pompiers protégeait désormais les Sorelois.

Ces quatre années sous la direction du maire Morgan furent relativement calmes, sans catastrophes, tel épidémies ou incendies majeurs! Les chantiers maritimes et les manufactures continuaient d'employer la majorité des habitants.

Sous le signe d'une stabilité politique remarquable, le comté, tout libéral, était représenté par P.-J.-A. Cardin à la Chambre des communes (1911-1946) et Maurice Louis Péloquin à l'Assemblée nationale (1912-1923) qui s'appelaient alors l'Assemblée législative.

C'est à l'époque du maire Morgan que « Sorel fit l'acquisition des terrains du gouvernement, situés en arrière de la ville, appelés la Réserve militaire, et ce, pour des fins industrielles, au prix de 25,000 piastres [dollars] ».<sup>1</sup>

En 1920, la Commission des sites et monuments historiques de la Province de Québec érigea un monument commémoratif sur l'emplacement du fort Richelieu. Cette même année, en février, Sorel perdit un éminent citoyen, quand C.O. Paradis mourut dans sa maison au 34 de la rue Phipps.

En 1921, la ville acheta le plus vieil édifice de notre région, la Maison des Gouverneurs, à la famille Leclair qui y résidait depuis huit ans, puisque J.-L. Bruno Leclair l'avait acquise en 1913. Ainsi, un des plus beaux éléments de notre patrimoine bâti, vieux alors de 140 ans exactement, devint une propriété municipale.

Un certain Hercule Dansereau avait le projet d'y établir une industrie de pulpe, ou un moulin à papier mais, Dieu merci, il abandonna son projet!

C'est l'année suivante, en 1922, que Morgan quitta l'Hôtel de ville, laissant la place au docteur J.W. Robidoux qui commença alors un règne de seize ans!!!

Après quatre ans comme maire, W.G.M. Morgan continua d'être actif aussi bien dans l'hôtellerie, avec l'Hôtel Carlton, que dans le journalisme, avec Le Sorelois.

Un de ses fils, Louis, lui succéda à la tête de ces deux entreprises, d'abord au journal puis à l'Hôtel Carlton qui était alors un des plus célèbres de Sorel et logeait également la station de la Compagnie Provinciale du Transport.

En 1937, le quatrième étage de l'hôtel fut ravagé par les flammes et Louis Morgan fit d'importantes rénovations à l'édifice.

Cela faisait six ans que W.G.M. Morgan était décédé, à Montréal. Il avait alors 71 ans et fut reconnu à sa mort comme un journaliste important, ami de nombreux intellectuels canadiens et québécois.

En janvier 1999, l'Hôtel Carlton fut à nouveau la proie des flammes et disparut pour toujours de notre paysage urbain.

---

<sup>1</sup> COUILLARD-DESPRÉS, Azarie, Histoire de Sorel de ses origines à nos jours, Sorel, Éditions Beaudry & Frappier, 1980, p. 301.

**SOCIÉTÉ HISTORIQUE  
PIERRE-DE-SAUREL INC.**

6-A, rue Saint-Pierre  
Sorel-Tracy (Québec) J3P 3S2

**Téléphone :** (450) 780-5739

**Télécopieur :** (450) 746-1655

**Courriel :**

shps@loginnovation.com

**Conseil d'administration**

Robert G. Jones, *président*

Madeleine St-Martin,  
*vice-présidente*

Ghislaine Péloquin, *secrétaire*

Dominique Gazaille, *trésorier*

*Administrateurs :*

Jean Desrochers  
Germain Martin  
Catherine Objois  
Maurice Paulet  
André Potvin  
Lucie St-Martin

**Comité de rédaction :**

Catherine Objois et Mélanie Parent

***N'hésitez pas à nous  
soumettre des textes !***

Abonnement à la Société :  
25,00 \$ par année  
(reçus pour fins d'impôt)

***Nous disposons d'anciens  
numéros de la revue  
Le Carignan à vendre.  
Avis aux intéressés voulant  
compléter leur collection !***

Mais en 2003, une rue et un quai de la ville commémorent le nom de « Morgan » et rappellent la contribution essentielle qu'apporta cette famille de Gallois au développement de notre région, à l'instar de beaucoup d'autres, et dont plusieurs descendants habitent toujours ici.

**LA PREMIÈRE PARTIE DE LA RICHE  
COLLECTION ROBERT ET YVAN LAMONDE  
DÉSORMAIS DISPONIBLE!**

Depuis le mois de mars, les 1089 livres de la magnifique collection Robert et Yvan Lamonde sont désormais disponibles pour les chercheurs de la Société historique Pierre-de-Saurel inc. mais aussi du Cégep de Sorel-Tracy et, par le biais du catalogue informatisé, pour tous les chercheurs en histoire du Québec.

Rappelons qu'en août 2001, monsieur Yvan Lamonde, professeur au département de langue et littérature françaises de l'Université McGill, faisait généreusement don à la Société historique d'une première partie de la collection Robert et Yvan Lamonde qui porte sur l'histoire et la littérature au Québec du 18<sup>e</sup> siècle à nos jours. Cette donation perpétuait l'implication importante du père de M. Lamonde, le Dr. Robert Lamonde, dans notre organisme, puisqu'il fut l'un des trois signataire des lettres patentes qui ont fondé la Société historique en 1973.

Selon les souhaits du donateur et grâce à une entente avec le Cégep de Sorel-Tracy, le catalogue informatisé de la collection a été réalisé et est désormais accessible sur le site Internet de la bibliothèque.

Quant aux livres, ils sont entreposés dans les conditions maximales de conservation qu'offre le dépôt récemment réaménagé. Rappelons que ces ouvrages ne peuvent être empruntés et sont consultables sur place, aux heures d'ouverture de la Société historique.

Nous remercions vivement monsieur Yvan Lamonde pour le don de cette exceptionnelle collection, ainsi que le Cégep de Sorel-Tracy pour sa généreuse collaboration et en particulier Jean-Marie Riopel, spécialiste en moyens et techniques d'enseignement, et responsable de la bibliothèque.